



Neues von der Palmengarten-Gesellschaft

Die Gesellschaft „Freunde des Palmengartens e.V.“ berichtet über ein weiteres erfolgreiches Jahr. Die Förderung des Palmengartens war im Berichtsjahr 2008 mit € 50 000 eher bescheiden. Wir sparen für größere Projekte in 2009. Interessantestes Einzelprojekt war die Restaurierung und Rahmung von 6 historischen Bildern des Palmengartens. Die Bilder wurden von HEINRICH SIESMAYER dem Kronprinzen CARL VON PREUSSEN gewidmet. Die Grafiken sind Werke des Künstlers FRANZ RÜSSEL (1817–1888) und entstanden um 1871. Die Grafiken wurden von RÜDIGER VOLHARD für den Palmengarten erworben. Die Bilder zieren z. Zt. bis zu ihrer endgültigen Aufhängung im restaurierten Gesellschaftshaus die Geschäftsstelle und können dort während der Öffnungszeiten besichtigt werden.

Zusätzlich wurden für 2009 Zusagen über sensationelle € 117 000 gemacht. Größter Einzelposten darin ist die Restfinanzierung der Felswand mit Wasserfall im Savannenhaus des Tropicariums in Höhe von € 40 000. Dieses große Umbau-Projekt hätte ohne die Hilfe der Gesellschaft nicht verwirklicht werden können. Vor der Entscheidung hierüber wurde vom Vorstand Prof. GEORG ZIZKA zu Rate gezogen. Seine Bilder von afrikanischen Savannengebieten überzeugten. Diese Bilder wurden nochmals bei der Jahresmitgliederversammlung am 22. April 2009 gezeigt.

Die Zahl unserer Mitglieder stieg weiter auf über 2 200. An der Mitgliederversammlung am 22. April 2009 nahmen 144 Mitglieder teil. Sie fand erstmals nicht im Siesmeyersaal statt, sondern im großen Hörsaal des Botanischen Instituts nebenan.

2008 verstarben 9 Mitglieder: JOACHIM ALBRECHT, KÄTHE ALTHENN, WOLFGANG CONRADI, DR. W.A. PIERCE GEIST, MARGRET LÜDECKE, DR. FRITZ JÄGER, URSULA RÜDIGER, SONJA SCHILLING und CHRISTA STEPHAN. Ihrer

wurde in der Jahresmitgliederversammlung durch eine Schweigeminute gedacht.

Geehrt wurde für insgesamt 70 Jahre Mitgliedschaft die Firma WIRTZ & EICKE, vertreten durch GERTRUD WIRTZ. Künftig werden Mitglieder bei 30-jähriger bzw. 25-jähriger Mitgliedschaft durch eine Urkunde geehrt.

Unser Veranstaltungsprogramm war 2008 wieder sehr vielfältig und umfangreich. Angeboten wurden 9 Vorträge, 37 Führungen und Praxis-Vorführungen, 10 „Pflanzen des Monats“, das bewährte Schüler-Seminar sowie Tages- und Mehrtagesreisen. Ziele der Tagesreisen waren Ladenburg und Weinheim sowie Bingen. Die Mehrtagesreise 2008 führte nach Belgien. Die Mehrtagesreise 2009 im September ist ausgebucht. Es besteht eine längere Warteliste für eine zweite Fahrt nach Venetien, ebenfalls im September. Bei Interesse wenden Sie sich bitte direkt an RUGE-Reisen (Tel. 040-42 93 63 66, E-Mail: info@ruge-reisen.de).

Am Sonntag nach dem Rosen- und Lichterfest wurde ein Sommertreffen der Mitglieder durchgeführt. Eigentlich war es eine Notlösung, ein Zusatzangebot an die Mitglieder wegen der beim Weihnachtstreffen 2007 aufgetretenen Platzprobleme. Tatsächlich wurde es – trotz der ungünstigen Witterung – ein großer Erfolg; über 200 Teilnehmerinnen und Teilnehmer, die den grünen Sticker unserer Gesellschaft stolz durch den Palmengarten trugen, kamen und weckten reges Interesse an unserer Gesellschaft. Grundsätzlich ist für 2009 wieder ein Sommertreffen geplant, möglichst wieder im Zusammenhang mit dem Rosen- und Lichterfest, allerdings ist wegen der Umbauarbeiten in den Galerien noch keine Lösung für schlechtes Wetter gefunden.

Statt eines Weihnachtstreffens gab es ein Herbsttreffen. Die Suche nach einem Raum, der einer erheblich größeren Zahl von Mitgliedern Platz



bieten würde als die Räume der KfW-Bankengruppe, führte zur NAUTILUS, dem Paradeschiff der ANTON MANNHEIMER Frankfurter Personenschiffahrt, unserem langjährigen Firmemitglied. Das Schiff wurde uns zu Sonderkonditionen zur Verfügung gestellt, sonst hätten wir es uns nicht leisten können. Damit verbunden war die Verlegung auf einen Termin im Herbst, da nur dann die volle Kapazität des Schiffes verfügbar war. Um auch Berufstätigen und Eltern mit Kindern die Teilnahme zu ermöglichen, wurde der Termin auf einen Sonntagnachmittag gelegt. Das Treffen wurde mit ca. 400 Teilnehmerinnen und Teilnehmern ein Riesenerfolg. Es herrschte beste Stimmung und nur freundliche Gesichter waren zu sehen. Für die Kinder gab es eine Spielecke und eine Betreuerin von der Grünen Schule. Für 2009 sind Ort und Termin für das Jahrestreffen noch offen.

In der Geschäftsstelle gab es personelle Veränderungen. ILSE HENNING hat Ende September aufgehört. Seit 1. September 2008 hat LUISE MEHRLING die Führung der Geschäftsstelle übernommen.



men. Von August 2008 bis Februar 2009 hat HELGA WENZEL zusätzlich die Geschäftsstelle unterstützt. Wir stellen uns auf eine weiter steigende Zahl der Mitglieder ein. Wir wollen noch attraktiver werden und damit noch mehr Beiträge und Spenden aufbringen, um die Förderung des Palmengartens weiter steigern zu können.

Unseren Mitgliedern wünschen wir ein weiterhin erfolgreiches Jahr.

Im Mai 2009 KLAUS URBAN, Vorsitzender



Abb. 1 (S. 74, oben): Simulationsbild des Wasserfalls.

Abb. 2 (S. 74, unten): Zustand des zu bauenden Wasserfalls im April 2009.

Abb. 3 (oben): Eines der erworbenen historischen Bilder mit dem Motiv der Palmenhaus-Terrasse.

Abb. 4 (unten): Entwurf für die Hängebrücke und das Schweizer Haus.